

# La Almudaina

PRECIOS DE ABOGO	
	PTAS. CTS.
España	1 25
Extranjero (U. Postal)	2 50
Ultramar	1 50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 "

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

ALMANAQUE DE BAILLY-BAILLIERE  
para 1897

De venta en la librería de Juan A. López, Plaza del Mercado.

EN FILIPINAS

## Situación grave

Las cartas de Manila se nos caen de las manos: todas vienen impregnadas de un pesimismo que espanta. La sospecha de que se nos tomase por sistemáticos impugnadores del actual gobernador general de Filipinas nos ha venido contentando, y nos contiene aún a pesar de las excitaciones que nos dirigen nuestros compatriotas residentes en aquel país. Por mucha que sea nuestra prudencia, por grande la esperanza que sustentemos en las dotes militares del capitán general de la colonia malaya, no sabemos cómo sustraernos totalmente a las excitaciones de aquellos amigos, que demandan de nosotros que, a fuer de buenos españoles, hablémos alto y claro para que aquí, donde radica el gobierno supremo de la nación, se sepa algo de lo mucho grave que en Filipinas ocurre.

El telegrama que desde Singapoor dirige al *Heraldo* su reactor correspondiente señor Matix es para nosotros nuevo estímulo, sin contar, y es digno de tenerse en cuenta, el que publica hoy *El Imparcial*, transmitido desde Hong-Kong por el señor Alhama Montes.

Sin ánimo de hacer una crítica de la guerra, porque aun carecemos de datos suficientes para apreciarla en conjunto, sólo nos proponemos decir alguna cosa del estado político del país, descartando desde luego la provincia de Cavite que no nos pertenece, porque fuera de la pequeña lengua de tierra que constituye el llamado *istmo de Novleta*, lo demás se halla en manos de los insurrectos.

Insurrección en la provincia de Manila, inspirando serios temores el arrabal de Tondo, que es populosísimo y de gente muy tenaz; insurrección en buena parte, la más montañosa, de la provincia de Batangas; insurrección en el Norte de la provincia de Bulacán, precisamente por los parajes donde más difícil ha de ser perseguir a los rebeldes; insurrección en las dilatadas playas del gran lago de Bay, que pertenecen a Manila, La Laguna y Mórón; insurrección potente en los montes de San Mateo y Bosoboso.

Nuestras fuerzas, deficientísimas para atender a tan extenso territorio, hallanse subdivididas en pequeños destacamentos que ocupan los puntos más estratégicos; y apenas quedan hombres para operar combinadamente contra los grandes focos de indios alzados.

A todo esto, obsérvense síntomas de rebelión en Ilocos (Norte de Luzón), Camarines (Sur de Luzón) e Iloilo (isla de Panay, una de las del grupo de las Bisayas.)

Ahora bien; por los datos que hasta el presente conocemos, es muy digno de notarse que la insurrección no presenta consistencia uniforme en todas partes; en Cavite están mejor armados y más organizados, quizá porque allí la raza está algo tocada de sangre superior. Se han hecho fuertes, y esperan a pie firme el ataque de los nuestros, y cuando los ven cerca y en número que juzgan insuficiente, no vacilan en hacer una salida para combatirlos.

En Bosoboso, San Mateo y otros parajes, el procedimiento es distinto: viven en los montes, de los que bajan a cometer todo género de depredaciones siempre que hallan ocasión propicia, y la hallan a menudo: consumada la facha, y sufran ó no castigo—lo cual depende de la proximidad en que se hallen las tropas españolas—regresan tranquilos a sus montes.

En otros lugares, finalmente, los conjurados se agrupan y disuelven como por ensalmo: atacan los pueblos y los pequeños destacamentos, y hacen cuanto daño pueden.

Que la insurrección no lleva trazas de terminar, demuéstralo que no decrece el número de los insurrectos ni disminuye la extensión en que se halla comprendida. Hé aquí por qué afirmamos que obra con gran prudencia el Gobierno reclutando hombres que vayan a reforzar el contingente que allí tenemos.

Pero, ¿se resuelve el problema que está en Filipinas planteado con sólo mandar tropas y más tropas? Si hemos de hacer caso, y debemos hacerlo, de las numerosas cartas que llevamos recibidas; si no son papeles inútiles los muchos telegramas particulares que a Madrid vienen, fuerza es confesar que allí lo que más urge es seguir otra política, de todo en todo opuesta a la que se ha venido siguiendo, y de la que es



## Junta Consultiva de Auxilios

á las familias de las víctimas causadas por la explosión ocurrida el 25 de Noviembre del año último.

E. P. D.

Terminado el repartimiento de las cantidades recaudadas para socorrer á las familias de las víctimas causadas por la explosión ocurrida en el revellin de San Fernando el día 25 de Noviembre del año último, esta Junta Consultiva ha acordado celebrar solemnes funerales en sufragio de las almas de los que fallecieron por consecuencia de aquel siniestro, que tendrán lugar el día 28 de los corrientes en la Santa Iglesia Catedral, á las once de la mañana.

Al ponerlo esta Junta en conocimiento del vecindario de Palma, le suplica se sirva concurrir á dicho acto religioso.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á todos los fieles que asistan á dichos sufragios.

Síntesis una circular reservada del gobierno general á los gobernadores civiles, que no nos atrevemos aún á publicar, no obstante que nos dá la clave de la irritación que sienten todos los españoles de la colonia.

Mientras no se proceda con mayor rigor contra los R. J. s, los Lunas y otros personajes que son por sufragio universal del españolismo en Filipinas los jefes de la actual rebelión; mientras ciertas gentes sospechosas para todo el mundo continúan gozando libertad, por mandato expreso del que allí todo lo puede, la insurrección, lejos de venir á menos, seguirá, como hasta ahora, tomando mayor incremento cada día... Allí, cuanto más corra la sangre en los campos de combate, peor que peor; enardecidos los indios, desesperados, más ejercitados cada día en el manejo de las armas; perdido el respeto al español y ganado el sentimiento de la propia nacionalidad, á aquellos tagalos insurrectos parece como que les vemos convertidos en fieras, dispuestos todos fanatizados como se hallan, á vender sus vidas á cambio de las vidas de muchos peninsulares.

La insurrección ha tomado tales vuelos, se ha hecho tan formidable, que por muy bien que se acabe, dado el curso que hasta hoy llevan los sucesos, quedará allí para siempre el odio de raza con todos sus antagonismos y horrores, y un problema más pavoroso que el de Cuba parece como que ya se advina en las colonias españolas del Extremo Oriente.

A esto nos han traído la imprudencia de muchos legisladores y la miopía de algunos gobernantes.

Si en decir esto, que es la verdad, tal como la sentimos, hay falta de patriotismo, ¿hasta cuándo—preguntamos nosotros—se pretendía que las Filipinas siguieran viviendo á espaldas de la metrópoli? Ya es hora de que se examine el mal en toda su desnudez, así como en toda su extensión, para que si quiera algo tarde, acudamos á su remedio.

(Del *Heraldo de Madrid*.)

### DE LA GUERRA

## En las dos trochas

La trocha del Mariel y la del Júcaro.—Arolas alarmado.—El cañón de Barba Azul.—Cómo van los trabajos de la otra.—Victimas y sacrificios.—La descripción de un testigo.—El ganado y las abejas.

Habana Octubre 30.

El ataque de los insurrectos á Artemisa lle-  
gó de espanto á los vecinos y tiene en perpétua zozobra al general Arolas. El jefe de la línea militar se queja de la falta de tropas, y tanto le asusta la responsabilidad que sobre el pudiera caer si Maceo pasa, que en estos días anunció dos veces su dimisión. Por su parte, el estado mayor cree que D. Juan exagera, que no hay motivo para tales alarmas, y que si

bien las necesidades de la guerra dentro de la línea han obligado á sacar de ésta algunas fuerzas, aún quedan las suficientes para resistir el empuje del enemigo.

Este conflicto lo hemos tenido veinte veces desde Febrero hasta la fecha. Cuando las enfermedades disminuyeron á la mitad los once mil hombres de la línea, Arolas quiso marcharse y hasta vino á la Habana para hacer los preparativos de viaje. El general en jefe, que tiene predilección por Arolas y que sabe apreciar como nadie sus méritos, conociendo también su carácter, arregló el conflicto y Arolas volvió á su colonia militar con gran regocijo de los que saben que en ese cargo es insustituible. Después casi á diario ha podido renovarse la cuestión, porque Arolas en cuanto se presentaba por allí una fuerza la obligaba á quedarse en la trocha: la tropa prefirió andar de operaciones, libre por el campo, á hacer el servicio desalucido y penoso de la línea; la apelación del pleito venía á la Habana, y unas veces la fuerza se quedaba con Arolas y otras salía de sus garras. Así se ha capeado el temporal y hemos vivido unos seis meses.

Al ataque á Artemisa renovó el conflicto, y también se ha resuelto por esta vez. Es lo que no podrá llegarse á un acuerdo es en el concepto que del enemigo tienen en Artemisa y en la Habana.

Allí se cree que mermadas las fuerzas de la línea puede pasar el enemigo; y aquí opinan que tratándose de esta clase de enemigo no hay que temer el paso. Las mismas diferencias separan á muchos jefes de columna, pues mientras unos sostienen que mil soldados españoles pueden batir la negrada de Maceo—y la han batido cuando la han encontrado—otros creen que no se puede pelear con aquella gente sin llevar cuatro ó cinco mil hombres y bastante artillería.

Ha contribuido mucho á las alarmas de Artemisa el cañoneo de los insurrectos. Es verdad que lograron destruir algunas casas de madera pero se ha exagerado mucho esto de los cañones.

Han dicho que los insurrectos tienen once cañones y que la noche del ataque los pusieron en batería, haciéndolos funcionar todos; que son de dinamita y mejores que los nuestros, y en fin, que nos van á destruir la trocha y van á cañonear la Habana.

De mis informaciones resulta que no tiene Maceo más que un cañón y casi casi pudiera decir que es el cañón de Barba Azul.

Por separado envío una descripción del proyectil. Se trata, según los que de esto entienden, de torpedos aéreos disparados por un cañón de aire comprimido á 60 atmósferas. Su poca velocidad inicial, que no llega á los 3,33 metros por segundo que tiene el sonido, da lugar á que se oiga el disparo del cañón mucho antes que la explosión del torpedo, pudiendo

resguardarse de sus destructores efectos. La hélice produce un ruido que anuncia el peligro, pudiendo evitarlo segundos antes de su caída.

La garantía de la hélice fiadora de la espoleta que evita la explosión prematura dentro del cañón, no sale muchas veces, y en su consecuencia no deja obrar á la espoleta y esta deja de reventar al choque, como pudo observarse en nueve proyectiles recogidos la noche del 22.

La espoleta, por ser poco sensible, no explota en terrenos blandos, donde se entierra sin producir daño.

El tiro no puede ser rasante por su poca velocidad inicial, y hay que recurrir á ángulos de proyección hasta el 45 grados resultando el tiro corto é incierto. Su alcance máximo es de 1.500 metros. Es decir, que si cañonean una trinchera guardada por Múser, se les puede batir perfectamente, porque esta fasil alcanza más. No digo, teniendo como tenemos en toda la trocha cañones de distintas clases.

Lo único que pueden hacer los insurrectos con su cañón es utilizarlo de noche, pero también tropezarán con la dificultad de que los tiros resulten inciertos.

Además de estas dificultades tiene otras muy importantes que hacen ineficaz el cañón de Maceo.

En noches de mucho viento las hélices funcionarían desordenadamente, originándose perturbadores desvíos en la trayectoria. En cada caja solo pueden llevarse seis proyectiles, lo que produce un gran inconveniente para las marchas. Y por último, el 80 por 100 de los proyectiles no revienta.

Se ve, pues que el cañón *Zalinski* no merece los honores que le han hecho los alarmistas de la trocha. Es un timo que le han dado los yankees á la Junta de Nueva York ó la Junta de Maceo.

Los sucesos del 22 me han obligado á hablar nuevamente de la trocha del Mariel después de tanto como de ella y de Arolas hemos hablado, olvidándome que aún no he dicho á Vds nada de la trocha vieja, donde trabajan 10.000 hombres de los que últimamente nos envío la patria.

Las 36 compañías nuevas se dividieron en tres tercios, al mando de los comandantes don Ramón Rubiera Lozano, D. Alberto Caso Villasan y D. Manuel Herrero Molina, estando todos á las órdenes del ingeniero jefe de la trocha D. José Gago, un Arolas científico y de la confianza absoluta de Weyler.

Esta trocha no se parece en nada á la línea militar de Mariel. Majana: esta es la obra improvisada para la defensa; la otra, la de Júcaro, es una obra de ingeniería militar, permanente. Abandonada durante la paz, convertida en distracción y entretenimiento para justificar sueldos, riéronse de ella los insurrectos que la pasaron, como ya dije, batiendo marcha. Ahora se va á completar y en condiciones de que resulte eficaz por mucho tiempo.

Mucho dinero cuesta; muchas vidas hemos sacrificado allí; pero todo será poco si con ello se acorta el exterminio de la insurrección y se asegura la paz.

En la primera marcha, desde Júcaro, línea adelante hasta el campamento de Domínguez—unos 10 kilómetros—muriéron asfixiados seis soldados. Allí primero, después en el campamento de las colonias, y por último en Ciego de Avila, cabecera de la trocha, los soldados viejos recibieron con alegría y convites á sus hermanos los soldados nuevos; pero era tan horrible el calor que los hospitales se llenaron.

Al día siguiente de la llegada, los soldados salieron al campo armados de hachas y machetes, dedicándose con ardor á la tala de árboles y manigua para despejar en una gran extensión la línea de fuertes que se está levantando.

Así están desde que llegaron. El general Weyler creyó que los 10.000 hombres destinados á estos trabajos saldrían todos de allí buenos y sanos, porque la estadística sanitaria no habían registrado en aquella parte de la isla ni un solo caso de fiebre amarilla. Pero las aguas que no había caído durante el verano cayeron en el otoño, y el vómito y las calenturas de todas clases llenaron los hospitales paralizándolo trabajos.

Victima de este cambio inesperado y fatal, ha sido el comandante de artillería, ayudante y secretario de Weyler, D. Manuel Moncada, censor justiciero y amigo cariñoso de los periodistas. Fué á la trocha á desempeñar una comisión del general en jefe, y en cinco días murió dejando en el mayor desconsuelo á su apreciable familia que le esperaba en Barcelona y á los amigos que aquí tenía y que eran cuantos le trataban.

## Tienda nueva de San José

DE IGNACIO FIGUEROLA—JAIME II. 14

Hallará el público un surtido completo en Premios yutes, alfombras, sábanas, mantas de lana y de algodón, cortinajes visillos, tiras bordadas, telas para colchones, colchas blancas y colores. Géneros de punto, camisetas, calzoncillos, medias y calcetines. Pañolería de todas clases. Especialidad en telas algodón para camisas de señora y todo cuanto requiere para equi- pos de novia.

Especialidad en telas blancas

La casa que vende más barato—Tienda nueva de SAN JOSÉ

La familia Moncada ha pagado en poco tiempo su tributo a la guerra. Vinieron aquí todos los Moncadas militares, primero murió en el combate de Cacarajicara el teniente Moncada, hijo del coronel de estado mayor que operando está al frente de una columna; ahora ha muerto el comandante de artillería que, como todos los suyos, era un hombre apreciable por su ilustración y por su nobleza.

También el director de la trocha, Sr. Gago, ha estado enfermo muchos días; pero ya ha vuelto a su trabajo penoso y meritorio.

A pesar de los cuidados y de los elementos reunidos allí, construyendo barracones y aumentando el servicio sanitario, han muerto desde mediados de Setiembre más de cien soldados del vómito y algunos oficiales. Estos días parece que la salud ha mejorado bastante y las obras tocan a su término. Ya están levantadas 60 de las 80 torres que en Júcar han de ocupar los 70 kilómetros de Júcar a Morón; avanza el ferrocarril y termina el chapeo de la maldita manigua.

×

Describiendo este cuadro dice un corresponsal del *Diario del Ejército*, el periódico del ilustrado capitán de Artillería D. Severo Gómez Núñez.

«Encuentros con el enemigo; perpétua vigilancia para castigar a las partidas emboscadas que hostilizaban a los fuertes operarios; soldados víctimas de explosiones en el aprovechamiento de las canteras; otros por descarrilamientos y trabajos sobre la vía; lesionados en la penosa labor de partir la dura piedra granítica de que están hechas las torres; centenares de enfermos al practicar la tala; buen número de organismos afectados de dolencias por las insolaciones y aguaceros y la vida a la intemperie, y más de 200 existencias de héroes ocultos, arrebatados por la muerte a sus familias y a la patria; todo esto y los sufrimientos y penalidades infinitas que la calidad del servicio en tiempo de guerra exigen, ha costado en dicho período la grandiosa obra que va a darse por terminada en su primera etapa.»

Este es el cuadro que ha ofrecido la reconstrucción de la trocha vieja durante seis meses. El detalle daría para muchas cuartillas si fuera a contarlo todo.

Las penalidades del soldado han sido horribles. Desde los efectos del gusano, cuyo jugo al caerles sobre la piel les producía vejigas y escoriaciones dolorosas, hasta la invasión de las abejas, que más de una vez han sufrido, quedándoles a algunos soldados la cara desfigurada, todo ha sido malo para aquellos infelices a quienes se llevó allí por humanidad, y han resultado peor que los que sin pisar la Habana lucharon con Maceo a los quince días de llegar.

DOMINGO BLANCO

## Puerto Rico

Cortamos del *Heraldo de Madrid*:

«Fue anoche muy comentado el artículo de entrada de nuestro colega *El Día*, en el que con advertencia de tener origen autorizado y seguro, se dan noticias acerca de los trabajos de la masonería en Puerto Rico.

Lo más importante del artículo está contenido en estos párrafos:

«Desde 1887 existen sociedades secretas en Puerto Rico. Una de ellas se organizó con el título *Torre del Viejo*. Hoy se denomina *Cordón sanitario*. Cuenta con bastantes afiliados, campesinos en su mayoría. El jefe del *Cordón* se denomina *Venerable*. La asociación se divide y subdivide en pueblos y barrios. Los iniciados no conocen más que al jefe en el pueblo; éste al jefe del departamento, y el del departamento, inmediato, el jefe en el barrio al jefe en el pueblo: al *Venerable* de toda la sociedad.

Tienen varias señas para entenderse. La consigna principal ha sido hasta ahora ésta: «Puerto Rico arriba», y otro contesta: «España abajo.»

Hace mes y medio se cometió en uno de los barrios de Quebradillas un asesinato. La fuerza de Orden público, dirigida por su jefe el comandante de ejército D. José de Nouvilas, ha descubierto al autor, y lo ha encerrado con otros veinte sujetos. Todos han preparado y realizado el crimen por medio de la asociación separatista *Cordón sanitario*. No ha sido posible detener a todos aquellos a quienes se buscaba, por haber escapado a Santo Domingo.

Hay la sospecha de que en la legía masónica *Hijos de Borinquén* pasa lo mismo que en las logias masónicas de Filipinas: esto es, que los separatistas forman el mayor número de adheridos.

El general María, como el jefe de Orden público, no descansan. Han sorprendido documentos de Santo Domingo, Venezuela, Cuba y Nueva York, que tienen interés. Esos documentos señalan una fecha próxima para procurar una rebelión armada.»

×

En los círculos políticos causó mucha alarma las revelaciones de *El Día* por ser generalmente ignorados los detalles que da el colega.

El ministro de Ultramar quitó anoche toda importancia a las manifestaciones del citado periódico, diciendo que en la pequeña Antilla

existe completa tranquilidad, y que teniendo casi diaria comunicación telegráfica con el gobernador general de la pequeña Antilla, nada le ha dicho recientemente sobre trabajos para alteración del orden público.

Reconocen en los centros oficiales, sin embargo, que se ejerce completa vigilancia en Puerto Rico por las presiones en sentido filibustero que elementos de fuera pudieran hacer en dicha Antilla.

Al ministerio de Ultramar llegaron por correo hace algún tiempo, y a raíz de los rumores sobre alteración del orden en Puerto Rico, permeneros comunicados por el general María acerca de la organización de las Sociedades a que se refiere *El Día*; pero niegan oficialmente que existan organismos con elementos separatistas y que trabajen contra la patria.

Más vale así, y aunque los peligros sean remotos, las autoridades de Puerto Rico deban emplear cuanta vigilancia y previsión sean precisas.»

## NOTICIAS

### De las Provincias

Cortamos de un periódico de Madrid el siguiente telegrama que dirigió el ministro de Hacienda a los delegados en provincias:

«Es indispensable hacer un esfuerzo extraordinario para que la recaudación del mes actual se muestre a gran altura. El resultado obtenido en la suscripción del empréstito se completará si la recaudación del mes es vigorosa. Ella influirá sobre manera en el crédito nacional. Seguro de que V. S. lo agradecerá, ruego que avistándose con el gobernador civil, ponga de manifiesto este deseo del gobierno y esta necesidad de la patria, y convoque a los alcaldes y presidentes de Diputación para que las entidades ingresen todo lo que puedan. Asimismo debe exigirse a los recaudadores, agentes, liquidadores y demás funcionarios encargados de la recaudación. Sírvasse acusarme recibo de este telegrama y anticiparme juicio probable del resultado comparativo que ofrecerá la recaudación de su provincia.—N. Reverter.»

La emigración en Galicia es tan intensa, que ya empiezan a sentirse los efectos que produce falta de brazos para la agricultura.

Véanse fincas abandonadas y muchas casas cerradas.

Merace ser imitado lo propuesto por el alcalde de Lora del Río (Córdoba), quien ha incluido en los presupuestos de aquel Ayuntamiento la suma de mil pesetas para otorgar dos premios al maestro y maestra que más se distinguen en la enseñanza durante el año económico.

El profesorado, empleados y alumnos internos de la Facultad de Medicina de Salamanca, han acordado dejar un día de sus haberes para los heridos de la guerra.

Presidida por el Obispo de Málaga, se ha celebrado en aquella capital una reunión de importantes personalidades para tratar de la mendicidad, que ha reaparecido en aquella población con caracteres alarmantes.

Los congregados acordaron excitar al pueblo de Málaga y a los Diputados y Senadores de la provincia para que contribuyan a los gastos que origine el recoger en el Asilo de San Bartolomé a los niños vagabundos.

Por el cuadro de salida de vapores para la isla de Cuba convenido entre la Compañía Transatlántica y los Ministros de la Guerra y Ultramar, habrán de marchar en lo que resta de mes y durante el primer tercio de Diciembre, casi a diario, buques de la mencionada Compañía transportando tropas.

El Gobierno ha dispuesto que todos esos barcos conduzcan también correspondencia oficial y pública, medida que agradecerán, seguramente, cuantos tienen interés en estar en frecuente comunicación con la gran Antilla.

La recaudación en las Aduanas de la isla de Cuba durante el mes de Setiembre último fué de 820.967,70 pesos, y 337.932,72 pesos menos que en igual período del año anterior.

En Málaga se proponen sujetar las fiestas del Carnaval próximo, a un arbitrio, cuyos productos se destinarán a los soldados que regresen de Cuba.

Parece que en el mes próximo irá a Alicante el jefe del partido republicano-centralista don Nicolás Salmerón, con el objeto de celebrar un *meeting*.

De *Las Noticias*, de Cartagena:

«El inspector de vigilancia Sr. Soto detuvo ayer, a bordo del vapor *Nuevo Correo de Alicante*, que salió de este puerto para Orán, a un joven de la provincia de Alicante que aspiraba a pasear por África su interesante figura de prófugo en vez de pasear por la manigua el honroso uniforme de rayadillo.»

El día 30 terminará el plazo otorgado por la ley de Timbre, a los que, habiendo incurrido en falta, reintegren el importe de la cantidad defraudada en papel de Pagos del Estado, quedando, por lo tanto, exentos de penalidad.

En breve se celebrarán en Valladolid oposiciones a la plaza de ayudante de la cátedra de Medicina legal, vacante en aquel colegio.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 a 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señoras y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

El mejor preparativo para el estómago, es el *Elixir a la Inguilina Gial*. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Se desea saber el domicilio de Francisco R. in Pou, hijo de Josefa Pon Escat, para un asunto que le interesa. Diríjase a Arcángel Almodóbar, Caballero de Gracia, 15 2.ª Madrid.

### De la Capital:

En la secretaría del ayuntamiento de esta ciudad queda depositado un pellejo de aceite encontrado en la vía pública. Así se publica en el *Boletín Oficial* correspondiente al día de ayer para que llegue a conocimiento del dueño.

El ayuntamiento de la villa de Andraig tiene de manifiesto en su secretaría el proyecto de reforma, alineación y rasante del camino ó calle del caserío de «San Corso» formado por el arquitecto provincial. Las reclamaciones podrán aducirse en el plazo de veinte días a contar desde el de ayer.

Para cubrir las atenciones de las factorías militares de esta plaza se necesita harina flor, galleta de 2.ª clase, cebada, peja para pienso, leña en rama, aceite de oliva, petróleo refinado, carbón vegetal, leña de tronco, jabón duro de 1.ª y ceniza.

Las personas que quieran interesarse en este servicio pueden presentarse con muestras de los artículos que deseen suministrar, en el expresado establecimiento el día 12 del próximo Diciembre a las 12 de la mañana.

El *Círculo Mallorquín* está organizando una velada literario-musical para honrar la memoria del que fué presidente de la sección literaria, don José María Quadrao.

Para el día 29 del próximo mes de Diciembre a las doce del día, se ha convocado pública licitación para contratar el servicio de abastecimiento durante cuatro años económicos que empiezan en 1896-97 y terminan en 1899-1900, de los faros de la isla de Cabrera, por una parte, y del grupo de los de Ibiza, por la otra formando dos distintas contrataciones.

El acto tendrá efecto en el despacho del señor Ingeniero Jefe de Obras Públicas de esta provincia, calle de Serra núm. 11, en donde se hallan de manifiesto los presupuestos y pliegos de condiciones respectivos.

Los tipos máximos para la subasta son: respecto al faro de Cabrera 20.966'40 pesetas para los cuatro años y tocante al grupo de los de Ibiza, 16.443'20 pesetas. No se admitirá postura que exceda de estos tipos ó que comprando ambas subastas a la vez.

El vapor *Bellver* salió a las cinco de la tarde de ayer de nuestro puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la valija carga y el siguiente pasaje:

D. Espiridion Robertos, don Diego Diaz, don Catro Riera y su señora, don Francisco Segura, don Alejandro Martín y su señora, don Miguel Vidal, don Juan Torrandell, don Pedro Juan Ponce, doña Esperanza Alvarado, don Francisco Castellvi, don Antonio Ramis, don Juan Callejas, don José Pérez, don José Ventura, don Juan Rosselló, don Pablo Montaner, don Ricardo Blanquet, don Tomás Alexandre, don Enrique Rous, don Luis Pastor, don Juan Vicens, doña Concepción Ros, doña Mariana Torres, don Antonio Oliver y don José Massanet.

×

Una hora después lo efectuó también el vapor *América* con rumbo a Barcelona con cinco pasajeros y gran cantidad de cerdos cebados.

La relación de los pasajeros es como sigue:

D. Mateo Bardo, don Jaime Haguet, doña Concepción López, doña María Martín y don Alonso Aznar.

### Noticias del ejército:

Han sido declarados aptos para el ascenso, cuando por antigüedad les correspondía, los segundos tenientes de carabineros D. Miguel Miralles Amorós y D. José Alsina Nieto.

*Infantería*.—Recompensas.—La cruz de plata del mérito militar con distintivo rojo por su comportamiento en el combate sostenido contra los rebeldes en «Reunión y Navío» (Habana), a los siguientes individuos del batallón provisional de Cuba, sargento Lorenzo Muntaner Ferrer y otro de cornetas Roque Mandín Soler, cabos Gabriel Ferrer Vany y Juan Prohens Más, corneta Matías Amargal Ripoll y soldados Juan Salas Pons, Juan Ripoll Larroig, Miguel Rosselló Palou, Pedro Ramis Oliver y Antonio Bannasar Juan.

Regreso.—Por cumplido el tiempo reglamentario regresan del distrito de Cuba y se incorporan al regimiento región I de las Baleares núm. 1, los soldados Juan Font Ramis, José Ruiz Gutiérrez y Vicente Cardá Gomila.

Ha sido quitado el botón que constituye la llave de la fuente que hay en la plaza de la Lonja; igual operación ha sufrido la fuente de calle del Jardín Botánico. Por consecuencia de esto no pueden actualmente surtir de agua los respectivos vecinos de los barrios que comprenden las dos nombradas fuentes.

Por causa de lo defectuoso de ambos aparatos, resultan estos pericancos, pues según ya manifestamos en otra ocasión, la gente, que en general no tiene fuerza para hacer rotar el botón, se ve precisada a valer de una piedra para moverlo golpeando y de ahí el deterioro que sufre, no contando con la molestia que causa.

Si en vez del sistema de botón rotatorio, se hubiese adoptado para dichos aparatos el de palanca, que es el que tiene la fuente de la Embala, acaso no habría todos estos inconvenientes.

Todavía va a perderse en el mar por el torrente de Barba un caudal de agua sobrante de la fuente de la Villa que se escurre por el *Nivel*, equivalente, poco más ó menos, al contingente de dicho manantial que entra en esta ciudad por la acequia madre.

Debiera pensarse en hacer practicable el camino ó travesía que desde la finca denominada *Can Llanca* en el camino viejo de Luchmanayor, conduce al puente Gros de la carretera de dicho pueblo, travesía que aprovechan como atajo una multitud de personas, así transitan a pie como en carruaje de las que tienen sus quehaceres ó su comercio por los caseríos de la Soledad y del Hostalet.

Cuando llueve, se convierte dicho camino en un extenso lago, por lo cual es absolutamente imposible pasar y cuando hace tiempo que no ha llovido está hecho un atoladero, un lodazal peligroso, pues a lo mejor se atascan en él los carros y se necesita Dios y ayuda para sacarlos.

Ayer mismo, con todo y hacer quince ó veinte días que no ha llovido, costó sumo trabajo sacar del mal paso en que se metió un pobre borrico que tiraba de un carro y se encalló.

La correspondencia de Madrid correspondiente al viernes y sábado últimos que debimos recibir el lunes por vía de Sóller, no llegó a esta capital hasta ayer en el vapor *Cataluña*. En cambio el martes recibimos la del domingo, llegada en el vapor *Lulio* por la vía de Ibiza y Alicante.

Habiendo regresado ayer a esta capital el gobernador civil señor barón de Alcahalí, volvió a encargarse del mando de la provincia, cesando en el mismo el secretario D. Tirso Alonso que lo desempeñaba interinamente.

En el vapor *Cataluña* llegaron ayer, de regreso de Cuba por enfermos los soldados Antonio Ferrer, Jaime Pons Pons, Juan Ferrer Palmer, Pedro Serra Cañellas, Jaime Jaime Amargal, José Más Anselmo, Miguel Frau Parets y Melchor Mir Casinari.

Ayer tarde ocurrió en la calle de la Rosa un amago de incendio, no ocurriendo ninguna desgracia personal, gracias a los pronto auxilios que prestaron algunos vecinos.

## ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:** Día 24.—Varones 1.—Hembras 1.

**Matrimonios:** Día 24.—Ninguno.

**Defunciones:** Día 26.—Gabriel Mir Tomás, casado, 45 años, hospital, tuberculosis.

Esperanza Estarellas Sorá, viuda, 76 años, c. del General Barceló, reb. an. nacimiento.

Margarita Forteza Forteza, casada, 25 años, c. de Camaró, no consta la enfermedad.

**Hospital provincial:**  
Día 26.—Entradas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

**Buques fundeados:**  
Día 26.  
Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Terrasa, con 30 trip. pas. y efectos. De Barcelona.

**Buques despachados:**  
Vapor español *Bellver*, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 31 trip. pas. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español *América*, de 339 ton., matrícula de Barcelona, cap. D. J. Ballester, con 18 trip. y efectos. Para Barcelona.

Laud español *Joven Miguelito*, de 24 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. F.exas, con 8 trip. efectos. Para Andraig.

**Noticias:**  
Día 26.—*Recesos acordados para el abasto público*  
—Bueyas, 3.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 4.—Borregos, 0.—Corderos, 73.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 19.—Cerdas, 17.—Lechonas, 2.  
—Volatería.—Gallinas, 48.—Pollos, 35.—Gallinas, 85.—Pavas, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ostros, 0.—Conajos, 6.

**Recuerdos mallorquines**

Día 27 de Noviembre 1856

Nuestro Beatísimo Padre Pio IX otorgó á Don Joaquín María Bover ámplio permiso para conservar libros prohibidos.

**Publicaciones oficiales**

**Boletín Oficial**  
El número 4.656, correspondiente al 24 del corriente, publica:  
Circular del Gobierno civil.  
Extracto de los acuerdos tomados por la diputación provincial de Baleares en la sesión celebrada el día 6 de Noviembre de 1896.  
Estado de la recaudación é inversión de fondos de la Diputación Provincial desde el 1.º de Abril á 31 de Octubre de 1896.  
Anuncio de la Administración de bienes y derechos del Estado.  
Anuncio de subasta para el 29 de Diciembre próximo.  
Cuenta del primer trimestre del año económico de 1896 1897 que rinde el depositario de fondos municipales de Campanet.  
Estado expresivo de los gastos causados durante la última semana en las obras que el ayuntamiento de Muro hace por administración.  
Extracto de los acuerdos tomados por el ayuntamiento de Sóller durante el mes de Septiembre de 1896.  
Anuncio de los ayuntamientos de Son Servera, Petra, relativos al repartimiento adicional para cubrir el aumento sobre la sal.  
Anuncio judicial.  
Noticia de los nacimientos y defunciones registradas en el juzgado municipal del distrito de la Lonja, durante la tercera decena de Octubre de 1896.

**Sociedades y Corporaciones**

**Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.**

**Asociación de Beneficencia**  
Habiéndose presentado los mutuarios J. M., J. M. y C. G., á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 45.416, 61.086 y 67.391, en solicitud de que se le entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro el plazo de ocho días á contar desde esta fecha. Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas, entregándose los objetos á los solicitantes.  
Palma 23 de Noviembre de 1896.—El vocal de turno, Juan Marqués.

**Gabinete estomatológico**

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.  
M. Marcé—Cirujano Dentista—Santo Domingo, 4

**Bibliografía**

Nuestro colega *Blanco y Negro* publica en su número de esta semana los retratos de seis de los principales suscriptores al empréstito de 400 millones; una preciosa fotografía del edificio que ocupa el Banco de España, y otra que representa el momento desahuciar *Guerrita* á los soldados después de banderillar el quinto toro en la corrida organizada por *El Imparcial*. La portada hecha por Huertas, es lindísima, y muy recomendable los trabajos de Eniña Parlo B-zio, Méndez Brings, Estévan, Comas Blanco, Macachis, Mota y Gascón. Completa el número de referencia una hermosa página doble con 14 fotografías representando tipos y costumbres de Filipinas.

**Lecturas amenas**

**Notas de cocina**  
*Campota de peras.*—Luego que las peras hayan dado unos hervores, pélese después de haberlas enfriado en agua. Se las corta la mitad del rabo. Pártanse las peras en dos mitades. Según se van pelando se echan en un barreño que contenga agua fría, y el zumo de dos limones. Hágase un jarabe con una libra de azúcar blanca por cada veinte peras, concien-dolas en éste jarabe. Sáquense después y há-gase escurrir el jarabe sobrante y viértase por encima de las peras ya colocadas en una com-potera.  
*Empanadas dulces.*—Se toma una libra de flor de harina de trigo y se coloca sobre el tableo en forma de prensa redonda. Echése

dentro una libra de azúcar muy molida y un cuarterón de manteca de cerdo, ocho huevos, dos claras y los demás sin ellas, un poco de vino blanco y sal molida. Con todo esto se hace una masa que se divide en cuatro porciones iguales y con cada una de ellas se forma una empanada pudiendo colocar en el centro de las mismas jamón cocido ó pechugas de ave.

**Últimas noticias de la madrugada**

**TELEGRAMAS**

*(De nuestro corresponsal particular)*  
**Embarque de tropas**  
Barcelona 26 á las 9'20 n.  
Esta mañana se ha verificado el embarque de los soldados que faltaban para completar el número de 1.820 hombres que debe trasportar á Cuba el vapor *Alicante*. Los soldados iban más alegres que los embarcados ayer.  
El muelle se ha visto concurridísimo de gente que ha ido á despedir á los expedicionarios.  
El trasatlántico ha zarpado de este puerto á las cinco de la tarde, iluminando su cubierta los reflectores eléctricos de los buques de guerra *Almirante Oquendo* y *Alfonso XII*.  
En el expreso de Madrid ha llegado esta mañana á esta capital el nuevo Capitán general de las Baleares señor Correa.  
Mañana se embarcará en el vapor correo de Palma.—*Amengual.*

*(De nuestro servicio particular)*  
**Afirmaciones.—La salud del ejército**  
Madrid 26 á las 7'30 n.

En los centros oficiales se han hecho extensos comentarios del regreso del general Weyler á la Habana, afirmandose últimamente que el principal motivo del regreso del general ha sido para dictar urgentes medidas encaminadas á mejorar el estado sanitario de las tropas de guarnición en la provincia de Pinar del Río.  
A nosotros nos consta que el Ministro de la Guerra señor Azcárraga, se preocupa

constantemente por la salud de los soldados. Ha teleografiado al general Weyler diciéndole que pida al personal sanitario cuanto necesita para mejorar las condiciones del ejército.

**Apresamiento**

Madrid 26 á las 7'45 n.  
El Ministro de Marina señor Bránger ha recibido hoy un telegrama del jefe apostadero de la Habana, dándole cuenta de que el cañonero *Baracoa* apresó en el río Mayari tres embarcaciones que iban cargadas de víveres, armas y pertrechos de guerra destinados á los filibusteros.  
Al llevar á cabo la aprehensión fueron tiroteados por varios grupos de rebeldes, no causándonos baja alguna.

**Sorteo de Auditores.—Fallecimiento.**

Madrid 26 á las 10'30 n.  
Esta tarde se ha verificado el sorteo de Auditores de Guerra de 1.ª clase con destino á Filipinas.  
La suerte ha designado para pasar á aquel archipiélago á don Alvaro García Ibañez.  
Ha fallecido víctima del vómito el teniente don José Torreill.

**Noticias de la Habana**

Madrid 26 á las 10'35 n.  
Acaba de recibirse un despacho particular de la Habana que da cuenta de que una comisión de hacendados preside la por el señor Apezteguia visitó el general Weyler pidiéndole autorización para poder llevar á cabo este año los trabajos de la molienda.  
El general Weyler negó atentamente la pretensión con objeto de evitar preferencias en contra de las recientes disposiciones por él dictadas, añadiendo que cree que el año próximo podrá concederles la referida petición.  
Dicen de Washington que contra lo dicho por la prensa de aquella capital, muchos senadores se oponen á decidirse á favor de los insurrectos queriendo esperar el desarrollo de la campaña, el mensaje de Mr. Cleveland y los informes oficiales.

**Últimas Noticias DE LA TERCERA EDICIÓN DE AYER**

**De la Capital:**

Según telegrama recibido en este Gobierno de provincia á las tras de la tarde de ayer llegó en el puerto de Mahón, sin novedad á bordo, el vapor *Ciudad de Mahón* que el sábado último salió de nuestro puerto.

Por este Gobierno de provincia se ha encargado la busca y captura del joven Rafael Ripollés Calvo, de 19 años de edad, fugado de la casa paterna.

En la estación telegráfica de esta ciudad se halla detenido por no haber sido encontrado su destinatario, un despacho dirigido á don Manuel Torrens.

En el Gobierno civil se ha recibido un despacho teleográfico dando cuenta de que la Gaceta de hoy declara limpias las procedencias de Alejandría, que hayan salido de aquel puerto después del día 3 del actual.

La guardia municipal detuvo anoche á un muchacho, presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de huevos á un vecino de esta ciudad.

En el vapor correo de Barcelona ha regresado hoy á esta capital el señor Barón de Alcañali, Gobernador civil de esta provincia.

En el expresado buque han llegado también la distinguida señora doña María Asunción Moragas, esposa de D. Guillermo Montis, Marqués de la Bastida.

Por Real decreto del 11 de Octubre se ha dispuesto que los prófugos de marina que voluntariamente se presenten á las Autoridades de Marina ó á los cónsules dentro de un plazo de dos meses á partir de la fecha de este Decreto los que residan en la Península, islas adyacentes y posesiones del Norte de Africa, y de cuatro los que se encuentren en el extranjero ó Ultramar, quedarán indultados por el hecho de su presentación de los cuatro años de recargo en el servicio activo que les impone la

ley. Dichos individuos serán trasportados por el Estado á los puertos donde deban verificar su ingreso en servicio, y se les admitirá dentro el plazo señalado la redención á metálico por 2.000 pesetas.

**TELEGRAMAS**

**De Filipinas**

Madrid 26 á las 8 m.  
Dicen de Manila que en un encuentro que tuvimos con los rebeldes les causamos más de 400 muertos.  
Nosotros tuvimos el capitán señor Segovia Fuente, un sargento, un cabo y diez soldados heridos levemente.  
Ocupamos al enemigo varios caballos y abundantes armas y municiones.  
El general Blanco felicitó á las tropas por su bizarría, proponiendo al Gobierno que les conceda una recompensa.  
En Artuaga, Bataan y Zambales continúa la persecución activa de los rebeldes.

**La suscripción de «El Imparcial»**

Madrid 26 á las 9 m.  
La suscripción de *El Imparcial* asciende hoy á 449.719 pesetas.  
Del producto de la suscripción se crearán cincuenta lotes de 500 pesetas cada uno para los soldados inútiles que en campaña hayan reunido mejores condiciones como militares y como ciudadanos.  
Esta mañana ha caído una abundante nevada sobre esta capital.

**Noticias de Cuba**

Madrid 26 á las 9'45 m.  
Merced á las últimas operaciones se ha restablecido la circulación de los trenes en el Camagüey.

El general Echagüe está muy mejorado. Se espera que de un momento á otro vuelva el general Weyler á emprender las operaciones.

**El empréstito nacional**

Madrid 26 á las 9'45 m.  
Las operaciones de abono del segundo plazo del empréstito se ha verificado en provincias sin incidente alguno. La mayoría de los suscriptores ha satisfecho el total de la suscripción.

**La conducta del general.—Explicaciones.—Ascenso.**

Madrid 26 á las 9'45 m.  
Según informes particulares, el general Weyler ha explicado al Gobierno satisfactoriamente su regreso á la Habana.  
El Gobierno ha aprobado su conducta, no creyendo necesario ratificar la confianza que en él tenía depositada, pues no se la había retirado.  
El comandante de Arteaga ha sido ascendido por telégrafo, en premio de la victoria alcanzada en Filipinas.

**[Descubrimiento]**

Madrid 26 á las 9'45 m.  
Se ha descubierto que el tribunal de exámenes del Cuerpo de Telégrafos exigía á los opositores respetables sumas para aprobarlos en los ejercicios.  
El hecho se descubrió señalando los billetes que entregó un opositor, los cuales fueron encontrados después de los ejercicios en poder de uno de los examinadores.  
El tribunal ha sido detenido habiendo empezado la instrucción del sumario.  
Se dice que las cantidades cobradas ascienden á unos doce mil duros.

**Regreso de inútiles**

Madrid 26 á las 9'45 m.  
En Cádiz ha fundeado, procedente de Cuba, el vapor trasatlántico *Afonso XII*, que conduce soldados inútiles de la campaña.

Los almacenistas de vinos de Sevilla han celebrado una reunión, acordando enviar al ejército de Cuba una respetable cantidad de bocoyes de vino como regalo de Pascua.

Ayer fué encontrado el cadáver del profesor señor Aguilera, naufrago del vapor *Aznalfarache*.

Ahora tan solo falta uno de los naufragos.

**El «Bermuda»**

Madrid 26 á las 11'10 m.  
Las autoridades de Halibax (Nueva Escocia) vigilan el vapor *Bermuda*. Lleva carga para Cuba, procede de Nueva York y lleva documentación provisional.  
Es posible que el cónsul británico proteste de la pérdida de los oficiales.

**Una noticia**

Madrid 26 á las 11'45 m.  
Un despacho de Tokio que se ha recibido en Berlín dice que un buque de guerra japonés se prepara para ir á Filipinas, con motivo de las últimas noticias de la insurrección que se han recibido en aquella capital.  
Añade el telegrama que se teme un ataque á Manila.  
La noticia es atrasada, según se desprende del origen del despacho.

Fabra

# PETIT PARIS

Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.

CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74  
TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO  
Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el hermoso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas confeccionadas.—1500 capotes de los llamados de Argel.—250 trajes confeccionados para caballero.—Todo de confección reciente.

La casa que más barato vende

# PAÑERÍA DE ANGLADA Y LLAUGER

ANTIGUA CASA DE CAN MITLA

Enemigos de pomposos anuncios que por lo exagerados resultan sobradamente ridículos, nos limitamos á participar á todos los compradores del ramo de pañería y novedades, su conveniencia de que antes de efectuar sus compras visiten nuestro establecimiento en el cual hallarán completas colecciones para todos los gustos á precios muy reducidos.

ESPECIALIDAD EN ARTÍCULOS PARA EL CLERO--JAIME II--113 Y 115

## ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, indigestión, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cianuras y espaldas, etc., desaparecen al siguiéndole de usar el

**ESTOMAGO ARTIFICIAL**

(Polvos del Dr. KUNZ), desgranando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750. Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo. Depósito en Palma, farmacia de las Copifias.

## Catarros, BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSES PERSISTENTES

Se curan con el licor Irea Rover, aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina de Palma.

Depósito general: Farmacia de las Copifias.

Cuatro reales frasco

## SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Vapor directo de Palma á las Antillas.—Servicio fijo

Saldrá de este puerto el 30 del corriente para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Matanzas, el magnífico y grandioso vapor de acero de 200 toneladas, clasificado en 100 A 1 del Lloyd.



M. Pinillos

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Se empieza á las señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Para informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, MARTINEZ y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

El 30 de Diciembre saldrá el *Conde Wifredo*

El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta Compañía.

# LATOS

ya sea calarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

**PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

# ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

Lloyd Malagueño

Compañía de Seguros marítimos  
Fundada 1852

Esta Compañía tiene pagados por siniestros más de **7.000.000 pesetas**

Domicilio social: Málaga

Agentes de estas Compañías  
**ROCA Y VADELL**

Unión Assurance Society

LA UNIÓN DE LONDRES  
Fundada en 1714

Compañía de Seguros sobre la Vida, legalmente autorizada en España.

Capital . . . . . 11.250.000  
Fondos de reserva . . . . . 56.814.140

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

Imprenta de Amengual y Muntaner

## Turronez legítimos DE GIJONA

Manuel Sirvent y García, el turronez que cada año viene á Palma con dulces y turronez para las próximas fiestas, ha traído en esta ocasión un extenso y variado surtido de turronez de todas clases: de gijona legítimos, alicantés, yema, nieve, imperial especial, negro y cuanitas chinoses se conocen. Además puede ofrecer piñones, pela illas de Alcoy, garrafiñadas, nis Betatas de Málaga, cascas de Valencia, calabaceta, tortas riquísimas y otros dulces de fabricación especial.

Ha que tener en cuenta, además de la calidad superior de todos los artículos, la baratura.

Turronez legítimos de Gijona  
**19-San Nicolás-19**  
Frente á Losada y Barnils

## Turronez

Vicente Barrachina, el turronez que cada año viene á Palma con dulces y turronez para las próximas fiestas, ha traído en esta ocasión un extenso y variado surtido de turronez de todas clases: de gijona, alicantés, yema, nieve, imperial, espeña, negro y cuanitas clases se conocen. Además puede ofrecer piñones, pela illas de Alcoy, garrafiñadas, nis, Batatas de Málaga, calabaceta, cascas de Valencia, tortas riquísimas y otros dulces de fabricación especial.

Hay que tener en cuenta, además de la calidad superior de todos los artículos su baratura, pues una libra solo cuesta seis reales.

No equivócase: calle de la Unión, número 2.

**6 REALES 6**

¡Ya está aquí!

El turronez de Gijona Francisco García con su abundante y variado surtido de turronez gijona, alicantés, yema, nieve, imperial, especial (nueva elaboración de este año) y negro, peladillas de Alcoy, peladillas garrafiñadas, piñones anis, cascas de Valencia, pasteles de gloria, patatas de Málaga, calabaceta, etc., etc.

No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco García está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3, frente á la casa «Singer».

Póde-se preparar si mesmo e com grande economia, **A AGUA MINERAL** análoga ás aguas naturales com os

**COMPRESIDOS DE VICHY**  
GAZOSOS

Preparados com os Saes extractos das Cebreas **AGUAS DE VICHY** Fontes do Estado Francez

CAUTION: PREPARADO EM VICHY, FRANCIA. VENDEDOR: FARMACIA DE VICHY, PARIS—CHATELAIN & CO., PARIS.

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

## Inspector

Se necesita uno para un acreditado establecimiento de enseñanza. Es preferible sacerdote.

Informes. Centro de Anuncios, Luz 21.

## Gran Criadero Ampelográfico

de Don Ramón Roger y C. de Prat de Llobregat (Barcelona).

Selección de vides Americanas, las mejores que posee Francia y Cataluña, en barbaños y estacas.

Representación en Palma de Mallorca, librería económica de Juan A. López, plaza del Mercado.

## Para alquilar

Una casa en el Terreno, calle de Alfonso XIII, con salida á la de Boria, número 19. Dos cuartos dormitorios, cocina grande, despensa, dos estancias, chimenea, corral, coladuría y uadras.

Darán razón en la librería económica de Juan A. López, Plaza del Mercado.

Todas las enfermedades del

# ESTÓMAGO É INTESITINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Indigestión, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL**, Pombóis, 31; **BARCELONA**

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Suredá y Lliteras.

## TIENDA DE LAS MONJAS OTOÑO É INVIERNO

Deslumbra por su novedad el surtido de franelas estampadas 2 y 1 1/2, 3, 4 y 4 y 1/2 reales cana.

Franelas teñidas 3 y 4 reales cana género superior.

Franelas lana gusto inglés á 8 reales cana.

Pañetes y gergas para vestidos.

Última novedad en astrakanos negros y colores para capas de señora.

Estense surtido en lanerías con dibujos exclusivos.

Nuestros veludillos para blusas son la última pa abra de la moda.

En géneros de luto no tenemos rival.

Ni tampoco en pañetes 10/4 para abrigo.

**FEDERICO ALABERN-MONJAS 25**

NOTA.—Esta casa reparte á sus parroquianos los catálogos figurines de la presente temporada, los que son tan solicitados porque marcan el tono de la moda en todas las estaciones.

## La Corsetería Parisiën

de la calle de Colón, 17, 2.º, se ha trasladado á la calle de

**MOREY-24, 2.º**

Donde se continúa haciendo los Corsets sobre medida, desde 10 pesetas en adelante, forma parisien.

Corsets para novia, forma Emperatriz, Maria Antonieta, etc., etc.

Corsets fajá, corsets para reprimir la obesidad y dilatación del estómago, para sostener el bajo vientre.

Corsets para debilitadas y embarazadas.

Fajas un bilicales, hircgátricas, para partos difíciles y peligrosos, para sobrepeso y demás clases de formas conocidas. Fajas ventrales para caballero.

Corsets para niñas, desde 5 pesetas, y bebés, desde 3 pesetas.

Nota.—Mandanlo las medidas se hacen encargos para tuerr.

En el comercio de Don Miguel Matas—Colón, 17—pueden ver expuesto el maniqui con el corset puesto.

## LA DALIA AZUL

es la casa que vende más barato. Para luz clara y hermosa

## Mechero Gauchtz

Pesetas 6'50 uno

Considerable rebaja tomando más de 6. Gran variedad y economía en aparatos para gas y toda clase de artículos propios de lampistería y quincallería.

Instalación de tuberías.

**10—Pelaires—10**

**100.000 duros**

Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro anuncios, Luz 21.

## Venta

De una casa compuesta de 2 pisos y desván, calle de San Nicolás número 42. Informes, Danús 4, entresuelo.

## La Alfombrera

TIENDA SOBRE LA MURALLA

Gran Fábrica de Alfombras

Toda clase de alfombras de yute á precios reducidos.

Alfombras dibujos escogidos á precios más baratos que las estereras de esparto y de pita.

Desde 2 reales el metro en adelante. Colocación á domicilio gratis.

Tela saco de almendras á 0'95 pesetas el kg.

Sacos hechos á 1 peseta el kg.

## Gran fábrica de Naipes

de

Sueores de Sebastián Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares M. Capó y Compañía, Constitución, 27.